



**Interreg**  
**POCTEFA**

UNIÓN EUROPEA  
UNION EUROPÉENNE  
Cofinanciado por el Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER)  
Cofinancé par le Fonds Européen de Développement Régional (FEDER)



Ángel Pueyo, catedrático UZ y director del GEOT  
Sergio Valdivielso, investigador UZ y del GEOT

## Medir la vulnerabilidad para prevenirla, objetivo de un estudio pionero impulsado en Los Monegros por el proyecto europeo

El 28,3 % de la población de Los Monegros está en riesgo de vulnerabilidad y casi el 6,5 % puede considerarse ya vulnerable. Se trata de una de las conclusiones del Diagnóstico de Vulnerabilidad realizado por la Universidad de Zaragoza, dentro de la acción 3 del proyecto Interreg SE CANTO.

Este estudio pionero se basa en un exhaustivo trabajo de campo que han llevado a cabo investigadores del GEOT (Grupo de Estudios de Ordenación del Territorio) de la UZ en los 50 núcleos monegrinos. Supone una útil radiografía de la Comarca de Los Monegros, que se va a poder actualizar a lo largo del tiempo en cada municipio. “Se trata de una información muy importante para la co-gobernanza en el territorio y para ayudar al diseño de políticas activas que mitiguen la vulnerabilidad social en un marco de equidad”, indica el catedrático de Geografía de la UZ y director del GEOT, Ángel Pueyo.

El diagnóstico permite conocer al detalle aspectos como las barreras arquitectónicas de un pueblo o las personas mayores que viven solas. Recoge indicadores económicos, académicos, demográficos, de vivienda o movilidad. Entre otros datos, el estudio arroja que algo menos de un tercio de los habitantes de Los Monegros reside en un tramo viario accesible para personas con movilidad reducida. Además, uno

de cada cuatro mayores de 80 años en Los Monegros vive solo. Respecto a la vivienda, la mitad de los edificios deshabitados presenta algún tipo de deficiencia en su conservación, lo que es un freno al asentamiento de población.

En cuanto a formación, una de cada tres personas adultas no tiene estudios básicos y el 66 % de las personas con estudios superiores son mujeres. “La sobrecualificación se puede considerar como un indicador de vulnerabilidad en esta zona. Ante la falta de empleo cualificado, Los Monegros ha exportado su capital humano con estudios superiores, siendo este nivel marcadamente femenino”.

El diagnóstico servirá de modelo para otros territorios y se presentará en el Congreso nacional de Despoblación que tendrá lugar en junio.

**La siguiente fase es la realización de mesas de trabajo online con el tejido económico y social del territorio y la valoración del estado de las carreteras de Los Monegros.**

El proyecto es cofinanciado al 65 % por el Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER) a través del Interreg V-A España, Francia, Andorra (POCTEFA 2014-2020).

SOCIOS

[www.secanto.eu](http://www.secanto.eu)

